

UNIQUEMENT
PAR
ABONNEMENT

jeudi
25 février
2021

n° 7372
0,70 euro

**LA VIE DE LA RÉDACTION:
LE CHEF TRAVAILLE ALLONGÉ...**



{ IL Y A 105 ANS }

Le fort de Douaumont (dans la Meuse) était pris (« gagné ») par les soldats allemands, pendant la bataille de Verdun (lire n° 7368), durant la Première Guerre mondiale (1914-1918). Il a été repris par les Français en octobre 1916. En ruine à la fin de la guerre, il est de nos jours visité par de nombreux touristes.

Lever du soleil : 7 h 42 | Coucher du soleil : 18 h 27

LA MÉTÉO DE **DEMAIN**

**100% FAITS
0% OPINIONS**



Mon Quotidien

On en apprend tous les jours !

ISSN 1258 - 6447
ISSN 2491 - 5890

**NOUVELLE LOI
POUR LA PRESSE** **CRÉDIT
D'IMPÔT*** *30 % du premier abonnement, d'au moins 12 mois, à un journal d'infos.
Ex. : un abo de 2 ans à 300€ = 90€ de cadeau d'impôt sur le revenu.

Mon Quotidien

Découvrez la version PDF du journal de demain dès ce soir, à 20 h, sur monquotidien.fr et sur l'appli Mon Quotidien (gratuite pour les abonnés).

Pour les 10-13 ans : 10 minutes de lecture chaque jour

Interview de Simon Keys, héros d'une émission télé

« Mon travail : capturer des serpents ! »

MYSTÈRE | Des chiens bleus ont été photographiés près d'une ancienne usine, en Russie.

p. 6

75% (3 sur 4) des vaccins contre le Covid-19 ont été administrés (donnés) dans seulement 10 pays (sur près de 200 dans le monde, lire aussi p. 6).

Source : ONU

Pour écrire au rédacteur en chef : f.dufour@playbac.fr

Quelques serpents connus



L'anaconda

C'est le plus gros serpent. Il mesure jusqu'à 8,50 mètres et pèse jusqu'à 200 kilos. Il vit généralement une trentaine d'années. Carnivore, il se nourrit d'animaux (tortues, caïmans, poissons...). Il n'est pas venimeux, mais il s'enroule autour de sa proie avant de l'emporter au fond de l'eau pour la noyer. Ensuite, il l'avale sans l'avoir mâchée ! Il vit en Amérique du Sud, généralement dans les marécages ou au bord des rivières.



Le serpent mangeur d'œufs

Il avale des œufs en entier, malgré son corps très mince et sa petite taille (80 centimètres environ). Il brise la coquille de l'œuf avec ses vertèbres (à l'intérieur de son corps) et se nourrit de son contenu. Puis, il régurgite la coquille. Les serpents mangeurs d'œufs vivent en Asie (ex. : en Inde) et en Afrique.

Le boa constricteur

La taille de ce grand serpent atteint parfois les 4 mètres. Cet animal s'enroule autour de ses proies, les étouffe en les serrant, puis les avale en entier. Le boa constricteur se nourrit surtout de rongeurs et de petits animaux. Il vit en Amérique centrale et en Amérique du Sud.



La vipère

Elle se nourrit principalement de rongeurs et d'oiseaux. Elle hiberne d'octobre à mars, dans un terrier. Elle vit surtout en Europe, en plaine et en montagne. Ce serpent, actif en général la nuit, est venimeux. Son venin est parfois mortel pour l'être humain.



Venimeux

Le crotale ou serpent à sonnette

Ce serpent à tête triangulaire possède une « sonnette » au bout de la queue. Quand le crotale se sent menacé, elle vibre et fait du bruit. Son venin est parfois mortel pour l'être humain. Certaines espèces de crotales mesurent 50 centimètres de long, d'autres, plus de 3 mètres. Ces serpents sont présents en Amérique et en Asie.



Venimeux

3 500 espèces de serpents sont connues. Elles sont regroupées en une vingtaine de familles. Les serpents sont des reptiles.

À RETENIR

1 Les serpents sont des reptiles. 3 500 espèces sont connues dans le monde.

2 L'anaconda est le plus gros serpent du monde. Il mesure jusqu'à 8,50 mètres !

3 Certains serpents sont venimeux (leur venin est parfois mortel pour l'être humain) : le crotale, la vipère...

4 Le boa constricteur tue ses proies en s'enroulant autour d'elles. Il les avale ensuite en entier.

Proie
Animal chassé par un autre.
Vertèbre
Os de la colonne vertébrale.
Régurgiter
Recrachier.

Jibril

rédacteur en chef du jour

« Son travail est vraiment super cool et original ! C'est impressionnant qu'il ait tout appris seul. »

{ CONTEXTE }

Serpents | En Afrique du Sud, Simon Keys capture des serpents dans des maisons.

Télé | L'émission *Snakes in the City*, diffusée chaque mardi jusqu'au 9 mars sur la chaîne

de télé (payante) National Geographic Wild, montre son travail. Interview.



« J'ai toujours eu des serpents chez moi »

Comment vous sont venues cette passion et cette idée de métier ?

Simon Keys : « J'ai, depuis très jeune, une fascination pour les serpents. J'en ai toujours eu chez moi. Un jour, ma voisine a découvert un serpent dans sa maison. Il était inoffensif, mais elle n'arrêtait pas de crier tellement elle était effrayée ! Je suis donc venu pour faire sortir le serpent. J'ai pensé qu'aider les personnes se retrouvant face à ce genre d'animaux, sans savoir quoi faire, pouvait être une bonne idée de métier. »

Avez-vous déjà eu peur ?

« Je suis un être humain donc, évidemment, il m'arrive d'être

« Je garde à l'esprit que les serpents que nous attrapons sont effrayés par nous ! »

un peu inquiet. Mais je connais bien ces reptiles et je les respecte. Je garde à l'esprit que les serpents que nous attrapons sont surtout effrayés par nous ! »

Comment avez-vous appris à capturer les serpents ?

« J'ai appris seul. J'ai beaucoup regardé les documentaires de Steve Irwin (*un chasseur de crocodiles qui animait une émission australienne*) ! »

Avez-vous déjà été mordu ?

« Il arrive que je me fasse

mordre par des serpents non venimeux. Et j'ai déjà été mordu par un serpent cuivré. Quelqu'un avait des serpents de cette espèce venimeuse comme "animaux de compagnie" et ils se sont reproduits. J'étais venu pour aider à reconnaître le sexe de chacun des petits...et j'ai été mordu. En Afrique du Sud, il n'existe pas d'anti-venin pour ces reptiles : j'ai donc été obligé d'attendre et de surmonter la douleur. C'était terrible ! »

Interview par F. Amenta

Quand on dit d'une personne qu'elle est un serpent, qu'est-ce que cela signifie ?

« Elle est perfide, fourbe, méchante. »

{ ET ENSUITE }

« Je veux prendre soin de la nature »

« En relâchant les serpents dans la nature après les avoir attrapés, je maintiens l'équilibre de la chaîne alimentaire. Nous avons besoin des serpents ! Sans eux, les rongeurs (dont ils se nourrissent) se multiplient et deviennent trop nombreux : cela pose des problèmes. Il y a, par exemple, un risque que les rats propagent des maladies transmissibles aux êtres humains. »

Inoffensif

Non dangereux.

Venimeux

Qui a du venin (un poison).

Se reproduire

Ici, avoir des petits.

Chaîne alimentaire

Fait que les êtres vivants se nourrissent les uns des autres.



14 000 euros

C'est le prix auquel a été vendu un dessin de Pablo Picasso (1881-1973), dimanche, à Besançon (25). Le peintre l'avait offert au propriétaire d'un restaurant de Cannes (06), en 1960.

Concert en plein air



Le chanteur Vianney a improvisé un concert*, vendredi, à Saint-Gervais-les-Bains (74). Il a chanté pendant 10 minutes avec sa guitare, dans la montagne.

*tinyurl.com/1wacg7vx

Écharpe géante



Des personnes âgées d'une maison de retraite de Vendée (85) tricotent une écharpe... de plus de 3 km de long, depuis plusieurs mois ! Elle sera accrochée sur un pont pour le Téléthon.

Téléthon

Événement ayant lieu en décembre, permettant de récolter de l'argent pour des personnes atteintes de maladies rares.

Hectare

Place occupée par un carré de 100 mètres de côté.

Attisé

Ici, rendu plus vif.

Pyrénées : des feux brûlent 800 hectares

Is ont été éteints grâce à l'intervention de

170 pompiers. 2 incendies

se sont déclarés dans les Pyrénées-Atlantiques (64),

samedi. 800 hectares

de végétation ont brûlé.

70 randonneurs ont été évacués. Beaucoup d'animaux, piégés par les flammes, ont été retrouvés morts, lundi : des brebis et aussi des pottoks, une race de poneys élevée dans la région.

Les incendies sont rares en hiver, mais ceux-ci ont été attisés par des vents forts, allant jusqu'à 199 km/h.

Une enquête est menée pour comprendre les causes de ces feux. Selon une association de protection de la nature, ils ont été provoqués par des éco-buages. Ces pratiques agricoles consistent à brûler de la végétation sèche pour enrichir le sol avec des cendres.

V. Petit



L'incendie ayant eu lieu au-dessus d'Urrugne (64).

Selon les gendarmes, l'un des 2 feux a peut-être démarré du côté espagnol des Pyrénées.

Le 18.

Quel est le numéro de téléphone des pompiers ?

{ C'EST LÀ QUE ÇA SE PASSE }



{ LE MOT DU JOUR }



Conclusion d'une histoire.

Le groupe français Daft Punk a annoncé sa séparation, lundi, dans une vidéo intitulée **Épilogue**. Il n'a pas donné de raison. Formé en 1993, il réunissait Thomas Bangalter et Guy-Manuel de Homem-Christo. Daft Punk a rencontré le succès dans le monde entier avec ses chansons *Around The World*, *One More Time*, *Get Lucky*...

{ LA PHOTO DU JOUR }



Des phoques gris et des veaux marins profitaient du soleil sur une plage près de Calais (62), dimanche. Ces animaux se ressemblent, mais le veau marin a un museau plus rond que celui du phoque gris.

© Denis Charlet/AFP

© AFP

© Paul Nicolai/Radio France/Maxppp

Jibril

rédacteur en chef du jour

« D'habitude, les agriculteurs prennent soin de la terre. Ce serait étonnant qu'ils soient à l'origine d'un incendie. »



L'éléphante d'Asie Dumba a quitté le Gard

SUIVI

Elle était maltraitée, selon l'association **One Voice**, protégeant les animaux (lire n° 7342). L'éléphante d'Asie Dumba a quitté le Gard (30), il y a peu. Son propriétaire a expliqué qu'elle était envoyée dans un **sanctuaire** pour sa retraite. Il n'a pas souhaité préciser le lieu exact. Il a déclaré avoir eu peur que des associations organisent des actions pour empêcher le transport de l'animal.

Il y a quelques semaines,

One Voice **avait porté plainte** contre le propriétaire de Dumba. Le **parquet** d'Alès (30) avait alors envoyé un vétérinaire auprès de l'éléphante. Après avoir examiné l'animal, le médecin avait conclu qu'il était bien traité et soigné. Mais l'association n'est pas d'accord. Elle va donc de nouveau porter plainte. Elle dit avoir fait examiner Dumba par 7 vétérinaires. Selon ces experts, l'animal était en mauvaise santé.

V. P.

{ LES NOTES }



0/20 à l'inconnu ayant jeté des milliers de punaises sur une voie verte (réservée aux piétons et aux vélos), dans l'Orne (61), le week-end dernier. Une enquête est menée.

0/20 à l'homme ivre s'étant introduit dans la boutique d'un club de foot de l'Aveyron (12), dimanche. Il a volé des coupes. Il a été arrêté.

0/20 à l'ado ayant tué une collégienne de 14 ans avec un couteau, lors d'une bagarre, lundi, à Saint-Chéron (91). Une enquête est en cours. Mardi, 6 ados avaient été placés en garde à vue.

20/20 aux pompiers ayant sauvé un chevreuil de la noyade, dimanche, à Roanne (42).

20/20 aux chefs cuisiniers Victor Grimon et Léo Toussaint. Mardi, ils ont offert 200 repas à des étudiants de Nancy (54) ayant peu d'argent.

20/20 à *Girl Like Me*, des Black Eyed Peas et Shakira. C'est la chanson la plus diffusée sur la radio NRJ en ce moment.

Sanctuaire

Ici, lieu où les animaux sont soignés et protégés.

Porter plainte

Demander une enquête.

Parquet

Ici, juges chargés de défendre la loi.

Placé en garde à vue

Retenu dans les locaux de la police, pour être interrogé.



Plus de 130

pays du monde (sur près de 200) n'ont pas encore reçu une seule dose de vaccin contre le Covid-19, selon l'**ONU** (lire aussi sondage de Une).

PLANÈTE MARS

Une vidéo... et du son !



SUIVI Lundi, la **Nasa** a publié une vidéo de l'atterrissage de Perseverance sur Mars (lire n° 7370)... et un enregistrement sonore d'une **bourrasque** martienne !

C'est la première fois qu'un son est enregistré sur la planète rouge grâce à un micro.

Vidéo : tinyurl.com/1gmgzllp
Son : tinyurl.com/1h0i7433

ÉTATS-UNIS (AMÉRIQUE)

Piste glacée



Le lac de Winnepesaukee, gelé, a été transformé... en piste d'atterrissage pour les petits avions ! C'est seulement possible lorsque l'épaisseur de la **glace** est de 30 centimètres (ou plus).

ONU

Organisation des Nations (pays) unies, dont le but est de défendre la paix dans le monde.

Nasa

Agence spatiale américaine.

Bourrasque

Coup de vent violent et de courte durée.

{ Le mot anglais du jour } avec **MYLITTLEWEEKLY** : **ice**



© J. NACKSTRAND/AFP

{ LA PHOTO DU JOUR }

Une mer... de « glaçons » ! Ce bateau faisait route dans les eaux glacées de l'île de Lidingö, en Suède (Europe), lundi. Cette île est située tout près de Stockholm, la capitale du pays.

Jibril

rédacteur en chef du jour

« Si j'étais tombé sur un chien comme ça dans la rue, je me serais dit : "C'est un zombie !" . La vieille usine ne doit pas être très sécurisée... »

En Russie, de mystérieux chiens au pelage bleu

Ils ont l'air en bonne santé, selon les vétérinaires les ayant examinés.

Début février, des chiens errants (*sans maître*) au pelage bleu ont été photographiés à Dzerjinsk, en Russie (Europe/Asie). Les images, étonnantes, ont fait le tour du Web dans le pays. Selon des journalistes, les chiens ont été vus près d'une usine abandonnée, connue pour ses rejets de substances (« *matières* ») chimiques. Il est donc possible que les animaux se soient roulés dans un produit colorant trouvé sur place (ex. : du sulfate de cuivre).

7 chiens bleus ont été recueillis par un cabinet vétérinaire. Ils mangent bien, leurs analyses de sang sont bonnes... Ils sont donc proposés à l'adoption.

S. H.



© Mikhail Solunin/TASS/ABACAPRESS.COM

Les vétérinaires ont prélevé des poils bleus sur les chiens pour les analyser et s'assurer que les animaux ne sont pas malades.



Paris-Dzerjinsk : 2 850 km et 5 heures d'avion

Qui a écrit et illustré le célèbre album pour la jeunesse *Chien bleu* ?

La Française Nadja.

LIVRE

Pourquoi les parents de Guilène sont-ils si vieux ?



La sixième, c'est un grand chamboulement dans la vie d'une enfant.

En arrivant au collège, tout change : on ne saute plus à la corde dans la cour, on n'agit plus pareil avec les garçons... Heureusement, l'héroïne du livre *L'Âge du fond des verres* n'affronte pas ces changements seule. Sa copine Cléa, qui semble avoir déjà tout compris du collège, l'accompagne. Mais autre chose a changé dans la vie de Guilène : l'image qu'elle a de ses parents.

Avant, elle les trouvait super. Maintenant, ils lui semblent surtout vieux. Elle a même un peu honte d'eux. Pourtant, elle les aime toujours autant et continue de leur trouver des



qualités. Face à ces sentiments contradictoires, l'ado se sent parfois « coupée en 2 ». En plus, depuis qu'elle a organisé le repas de classe chez elle, presque tous ses copains se moquent de ses parents et de leur âge...

D. V.
L'Âge du fond des verres, de C. Castillon, éd. Gallimard Jeunesse (12 €).

NAËLYS, 10 ANS ET DEMI

Guilène vit « à l'ancienne »



« Guilène entre en 6^e et apprend à vivre comme une ado avec son amie Cléa. J'ai aimé découvrir la vie de cette fille qui vit "à l'ancienne" avec sa copine hyper moderne. »



CHLOÉ, 13 ANS

La sixième me paraît loin...



« Je ne me suis pas trop identifiée à Guilène : la 6^e me paraît loin... Mais le livre est bien écrit et fluide. Il explique les inquiétudes que l'on a parfois en 6^e. L'histoire est originale. »



RUBEN, 11 ANS

Un résumé de l'entrée au collège



« Ce livre résume bien l'entrée en 6^e : on débute sans connaître les bases, puis on adopte les règles du collège. Et l'adolescence, c'est aussi l'âge où l'on ne supporte plus ses parents... »



{ RÉDACTEUR EN CHEF DU JOUR * }



Jibril - 13 ans - 5^e - Habite à Paris

FAVORIS

- **Groupe** : Omnia
- **Chanteuse** : Patti LaBelle
- **Mangas** : *My Hero Academia*
- **Site Web** : YouTube

- **BD** : *Seuls*
- **Livre** : *Lève-toi et code : Confessions d'un hacker*
- **Sport** : le taekwondo

- **Acteur** : Jackie Chan
- **Film** : *Jackie Chan dans le Bronx*
- **Émission TV** : *Danse avec les stars*

* Si tu es abonné, deviens toi aussi « rédac' chef du jour ». Inscris-toi auprès de Wolfy au 01 53 01 23 88.

LE NOUVEAU CARTABLE NUMÉRIQUE (ARCHIVES/EXPOSÉS)

2€ par mois seulement
Réservé aux abonnés à Mon Quotidien

Toutes les archives de *Mon Quotidien*
• Plus de 6 000 numéros.
• Recherche par thèmes ou par mots-clés.



Le coin des exposés
• Plus de 1200 docs classés pour une recherche facile.

Les dossiers thématiques
• Liés aux grands événements d'actualité et aux célébrations historiques.



Mots-clés, thèmes...

Votre enfant est déjà abonné au cartable numérique? Activez son compte sur www.monquotidien.fr

Nos offres sur www.playbacpresse.fr

Sur Twitter : @monquotidien

Quotidien playBac PRESSE

Play Bac Presse SARL, 14 bis, rue des Minimes, 75140 Paris CEDEX 03.

SERVICE ABONNEMENTS :
PLAYBAC PRESSE
CS 90006, 59718 LILLE CEDEX 9
Tél. : 0825 093 393 (0,15 € TTC/min)
DU LUNDI AU VENDREDI DE 9H à 18H, ET LE SAMEDI DE 9H à 12H
CONTACT@ABO.PLAYBAC.FR

Dir. de la publication : J. Saltet - Dir. de la diffusion et du marketing : M. Jalans - Réd. en chef : F. Dufour
- Réd. en chef adjoint : B. Quattrone
- Réd. en chef technique : N. Ahangama Walawage - Secrétaire de rédaction : S. Hervy - Rédaction : F. Armenta (À la Une), V. Petit (France), S. Hervy (Monde), D. Viaud (Test, La question)
- Iconographe : F. Garrouste - Dessinateur : Berth
- Correctrice : F. Chartres - Médiateur des lecteurs : Wolfgang
- E-mail : monquotidien@playbac.fr
- Fabrication/routage : M. Letellier, S. Parot - Abonnements : F. Vadelou
- Créa. promo. : A. Sueur - Partenariats : M. Duprez (mduprez@playbac.fr)
Play Bac Presse SARL - gérant Jérôme Saltet.
Groupe Play Bac, François-Jérôme, Financière G. Burrus.
Dépôt légal : novembre 1994. Commission paritaire : 0925C87062.
C. de direction : F. Dufour, J. Saltet, M. Jalans. Loi n° 49-956 du 16 juillet 1949 sur les publications destinées à la jeunesse. Imprimerie : Rotocolor.
Origine du papier : Suisse. Taux de fibres recyclées : 89 %. Eutrophisation : Prot. 0,010 kg/tonne (idem pour l'éventuel second cahier).



{ ILS RÉPONDENT }

Krzysztof Pomian, historien, auteur du livre *Le Musée, une histoire mondiale* (éd. Gallimard) et **Léo Souillés-Debats**, enseignant-chercheur en études cinématographiques à l'Université de Lorraine.

{ POURQUOI ON EN PARLE }

France - À cause de l'épidémie de Covid-19, les musées et les cinémas sont fermés depuis fin octobre.

Histoire naturelle

Sciences naturelles.

Antiquités

Ici, restes d'un art ancien.

Se démocratiser

Devenir accessible

à un grand nombre de personnes.

Copiste

Ici, personne chargée de copier, de reproduire une œuvre d'art.

Sédentaire

Ici, fixe, qui ne bouge pas.

Forain

Personne travaillant dans une fête foraine.

En France, depuis quand y a-t-il des musées et des cinémas ? (2/2)

1750. « Le premier musée d'art accueillant du public a ouvert en 1750 dans le palais du Luxembourg, à Paris. Au cours de la deuxième moitié du XVIII^e (18^e) siècle, des musées ont ouvert aussi dans d'autres villes de France. La plupart d'entre eux présentaient des collections d'**histoire naturelle** ou des **antiquités**. Dans d'autres, des tableaux et des sculptures étaient exposés. »

1789. « Cependant, les musées ne **se sont démocratisés** qu'à partir de la Révolution française (1789-1799). Mais, pendant un temps, ces établissements accueillait des visiteurs seulement le dimanche. Les autres jours, ils étaient réservés aux **copistes** et aux touristes étrangers. Il a fallu attendre le milieu du XIX^e (19^e) siècle pour que les musées s'ouvrent à un public plus large. »

1906. « Pour le cinéma, il n'y



a pas de date précise, mais on parle souvent de celle du **14 décembre 1906** (même si des cinémas "**sédentaires**" ont été aménagés dans des cafés, des théâtres... dès 1903). Ce jour-là, le producteur de cinéma français Charles Pathé (1863-1957) a ouvert sa première salle, à Paris, au 5 boulevard Montmartre. En 1907, Pathé a pris la décision de louer les films produits (*fabriqués*) par son entreprise. Jusqu'alors,

ils étaient vendus à des **forains** se déplaçant de ville en ville, pour toucher un public le plus large possible. La location, au contraire, a permis de diffuser des films sans se déplacer : une fois qu'un grand nombre de spectateurs avaient vu un film, il suffisait de rendre la copie au producteur, et de louer un autre film. De plus en plus de salles de cinéma se sont ainsi ouvertes, souvent dans des théâtres. »

En quelle année le Louvre, à Paris, est-il devenu un musée ?

En 1793.

PUBLICITÉ



NOUVEAU

LES RÉGIONS DE FRANCE



De 7 à 12 ans **6€**

Chez votre marchand de journaux